

## L'armée russe de Barclay de Tolly en mai 1813

(par Diégo Mané, Lyon, Mars 2013)

Parmi toutes les armées russes j'ai choisi celle-ci car c'est la seule pour laquelle j'ai disposé des effectifs exacts, parfois assez éloignés des chiffres "standard" donnés ici où là, notamment par Plotho.

Elle était primitivement commandée par le célèbre amiral Tchitchagov à qui Kutusov fit porter le bicorne de l'échec russe de la Bérésina. Echec d'ailleurs très relatif car le froid se chargea de détruire en moins d'une semaine ce qui avait échappé à l'encerclement. Mais surtout Napoléon avait pu s'enfuir.

Tchitchagov en fut donc puni, chassé et remplacé par Barclay de Tolly, lui-même écarté après La Moskowa pour "mésintelligence" avec Kutusov. Mais ce dernier étant opportunément décédé, le Tsar ne pouvait se priver des talents d'un général tel que Barclay de Tolly, fut-ce en sous-ordre, et le rappela.



*Le Gdl Barclay de Tolly (1761-1818) commandant la 3e armée de l'Ouest.*

*Ministre de la Guerre de Russie et Commandant en Chef en 1812,*

*Commandant toutes les troupes russes à partir de 1813, Feld Maréchal en 1815.*

D'abord chargée du siège de Thorn, la 3e Armée de l'Ouest -c'était toujours son nom- manqua Lützen, mais rejoignit à temps pour Bautzen. Sa première intervention, le 19 mai à Königswartha fut même très profitable aux Coalisés, puisqu'elle surprit complètement la division italienne Peyri, qui ne se gardait pas, et fut partie mitraillée, partie sabrée, et le reste pris ou dispersé, inutilisable à Bautzen.

Le Comte de Langeron indique dans ses mémoires que l'armée de Barclay comptait, après le siège de Thorn, de 11.000 à 12.000 soldats, et en aurait perdu 2.000 à Königswartha (contre Lauriston). 1.500 seraient tombés lors de la première journée de Bautzen, n'en laissant que 8.000 la deuxième.

Quoiqu'il en soit voici les composantes de la 3e Armée de l'Ouest avant son engagement à Königswartha. Vous noterez, fruits du sous-effectif chronique, la densité pléthorique des cadres; il y a 14 généraux !

**3e armée de l'Ouest, Gdl BARCLAY DE TOLLY 12.145 h, 84 pièces**

(Adaptation Diégo Mané © Lyon, mai 2013, d'après AHG)

**Avant-Garde de la 3e Armée, GM Tchaplitz 2.833 h, 12 pièces**

<u>Brigade Oberst Koslowski</u>	<u>4 escadrons</u>	<u>533 h</u>
Hussards Olviopol	2 escadrons	381 h
Uhlans de Jitomir	2 escadrons	152 h
<u>Brigade GM Rudzewitsch</u>	<u>2 bataillons</u>	<u>1.362 h, 12 pièces</u>
12e Jägers	1 bataillon	800 h
22e Jägers	1 bataillon	562 h
Compagnie Légère n° 34	12 pièces	169 h
<u>Brigade GM Grékov VIII</u>	<u>3 régiments</u>	<u>938 h</u>
Cosaques du Don Grékov VIII	1 régiment	363 h
Cosaques du Don Kutainikov	1 régiment	326 h
Cosaques du Don Isaïev II	1 régiment	249 h

**Corps du Gdl Comte de LANGERON 6.335 h, 24 pièces****Aile droite, GM Comte Scherbatov (18e DI) 3.773 h, 12 pièces**

<u>Brigade GM Umanetz</u>	<u>4 escadrons</u>	<u>542 h, 12 pièces</u>
Dragons de Kinburn	2 escadrons	257 h
Jägers de Sieversk	2 escadrons	285 h
Compagnie Légère n° 35, OL Nowozilzov	12 pièces	141 h
<u>Brigade GM Bernodossov</u>	<u>2 bataillons</u>	<u>1.084 h</u>
IR Vladimir	1 bataillon	573 h
IR Dniepr	1 bataillon	511 h
<u>Brigade Oberst Heidenreich</u>	<u>2 bataillons</u>	<u>1.052 h</u>
IR Kostroma	1 bataillon	510 h
IR Tambov	1 bataillon	542 h
<u>Brigade GM Kornilov</u>	<u>2 bataillons</u>	<u>1.095 h</u>
28e Jägers	1 bataillon	539 h
32e Jägers	1 bataillon	556 h

**Aile gauche, GM Insov (9e DI) 2.562 h, 12 pièces**

<u>Brigade GM Poltaratzki</u>	<u>2 bataillons</u>	<u>1.169 h</u>
IR Nacheburg	1 bataillon	635 h
IR Iakout	1 bataillon	534 h
<u>Brigade GM Udom I</u>	<u>2 bataillons</u>	<u>808 h, 12 pièces</u>
10e Jägers	1 bataillon	389 h
38e Jägers	1 bataillon	419 h
Cie Légère n° 28 (évaluée), OL Benderski	12 pièces	140 h
<u>Brigade GM Pahlen II</u>	<u>4 escadrons</u>	<u>585 h</u>
Dragons de Tver	2 escadrons	324 h
Dragons de Dorpat	2 escadrons	261 h

**Réserve, GL Baron SASS (cde toute la cavalerie) 2.977 h, 48 pièces**

<u>Artillerie, GM Wassilizky</u>		<u>455 h, 24 pièces</u>
Compagnie de Position n° 15, Ob. Sasatkov I	12 pièces	211 h
Compagnie de Position n° 18, Ob. Bortchenov	12 pièces	244 h
<u>Brigade Oberst Kern</u>	<u>2 bataillons</u>	<u>1.057 h</u>
IR Vitebsk	1 bataillon	565 h
IR Kozlov	1 bataillon	492 h

<u>Brigade Oberst Suthov</u>	<u>3 bataillons</u>	<u>1.495 h</u>
IR Kourin (évaluation)	1 bataillon	500 h
IR Kolyvan	1 bataillon	495 h
7e Jägers (évaluation)	1 bataillon	500 h
<u>Artillerie</u>		<u>515 h, 24 pièces</u>
Compagnie de Position n° 34, Ob. Magdenko	12 pièces	249 h
Compagnie Légère n° 29, Ob. Sasatkov II	12 pièces	145 h
Compagnie de Pionniers, Cne Kanatchkov	1 compagnie	121 h
<u>Brigade</u>		<u>425 h</u>
Jägers Arsamass	1 escadron	139 h
Cosaques Kirev	1 régiment	286 h

Total de la 3e Armée de l'Ouest : 9.122 INF/17 Bons (536 h) + 1.799 CAV/13 Escs (138 h) + 1.224 COS/4 Régts (306 h) + 1.420 ART/84 Pces (1/145 Sabres ou Baïonnettes), soit 13.565 hommes.

L'infanterie forme 75 % des combattants (hors artillerie), la cavalerie 15 % et les Cosaques 10 %.

L'infanterie en régiments d'un seul Bon aligne 5.357 Mousquetaires/10 Bons et 3.765 Jägers/7 Bons.

La cavalerie "régulière" n'aligne au mieux que 2 escadrons par régiment. On trouve 842 Dragons/6 Escs, 424 Jägers/3 Escs, 381 Hussards/2 Escs et 152 Uhlans/2 Escs, soit tout sauf des Cuirassiers.

L'artillerie présente 7 Compagnies habituelles à 12 pièces, 4 Légères de 6 £ et 3 de Position de 12 £. On peut regretter qu'il n'y ait pas de Compagnie à Cheval présente, mais bon, il fallut bien faire sans.

A Bautzen, ces forces supportèrent le plus gros des efforts de l'aile marchante des Français que menait le maréchal Neÿ. Elles parvinrent longtemps à retarder sa progression, et à se retirer à point nommé, ayant perdu 3.000 hommes de plus, mais amplement payés par les résultats obtenus. C'est alors qu'intervint la contre-attaque de Kleist sur Preitz, amenant Neÿ, déjà "agacé", et piqué au vif, à se dérouter de son objectif désigné, Hochkirch, privant ainsi Napoléon des fruits de sa belle manoeuvre. Sa deuxième défaite coûta cependant son commandement à Wittgenstein qui fut remplacé par Barclay.

En termes de BUDget L3C cet ensemble, compte tenu aussi de son fort EM, représente 6.002 points !

EM : 110 (GEC) + 90 (GCA) + 80 (GDC) + 180 (3 GBC) + 350 (7 GBI) + 60 (1GBA) = 870 pts.

INF : 9 x 12 Mousquetaires (864 pts) + 6 x 12 Jägers (720 pts) = 1.584 pts.

CAV : 24 Dragons (504 p) + 24 Jäg./Hus. (432 p) + 4 Uhlans (80 p) + 36 Cos. (360 p) = 1.376 pts.

ART : 24 ARLégère de 6 £ (1.272 pts) + 18 ARPosition de 12 £ (900 pts) = 2.172 pts.

Si l'on souhaite, en s'inspirant de ces proportions, bâtir un BUDget standard de l'ordre de 2.000 pts :

1er exemple :

EM : 1 GDC (80) + 1 GBC (60) + 2 GBI (100) = 240 pts.

INF : 4 x 12 Mousquetaires (384) + 2 x 12 Jägers (240) = 624 pts.

CAV : 8 Dragons (168) + 8 Jägers/Hussards (144) + 12 Cosaques (120) = 432 pts.

ART : 8 ARLégère de 6 £ (424) + 6 ARPosition de 12 £ (300) = 724 pts.

Total : 2.020 points (soit 2.000 + la tolérance de 1 % parfaitement utilisée !).

Donc au 1/50-33e : 3.600 INF (79 %) + 533 CAV (12 %) + 400 COS (09 %) + 28 pièces (1/161 h).

2ème exemple :

Avec un Bon de Msq de moins (-96) et 1 Esc de Dragons de plus (+84) les proportions deviennent : 3.000 INF (74 %) + 666 CAV (16 %) + 400 COS (10 %) + 28 pièces (1/145 h).

Ici le total serait de 2.008 points... et les proportions du modèle bien plus respectées...